

Zeitschrift: Suisse magazine = Swiss magazine
Herausgeber: Suisse magazine
Band: - (2008)
Heft: 223-224

Rubrik: Panorama : les faits marquants de l'actualité suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Statistiques

■ Le nombre d'adultes condamnés au niveau pénal a augmenté de plus de 3 % en Suisse en 2006. Avec 97 911 condamnations, le record précédent établi en 2004 a été battu de justesse, indique l'Office fédéral de la statistique.

■ Le nombre d'entreprises en Suisse a reculé durant la première partie de la décennie, selon le dernier recensement de l'office fédéral de la statistique. Entre 2001 et 2005, 8 000 unités ont disparu (-2,5 %) pour s'inscrire à 307 000. Sur ce nombre, 99,6 % sont des PME (moins de 250 employés en équivalents plein-temps), tandis que les micro-entreprises avec moins de dix personnes représentent 87 % du total. En 2005, le pays comptait 3,7 millions d'emplois, soit 0,7 % de plus qu'en 2001.

■ En comparaison internationale, la Suisse se montre plutôt généreuse en matière d'indemnisation des chômeurs. C'est ce que révèle une étude de l'Organisation pour la coopération et le développement économique (OCDE). En Suisse, un chômeur vivant seul et ayant auparavant travaillé durant 5 ans perçoit encore 48 % de son dernier salaire après 5 ans d'inactivité. La moyenne des pays de l'OCDE est de 32 %. Du côté des chômeurs de courte durée, une personne mariée avec deux enfants qui perd son emploi reçoit 85 % de son dernier salaire net. La moyenne de l'OCDE se situe, elle, à 64 %.

■ Quelque 50 000 personnes effectuent chaque année un séjour en hôpital psychiatrique en Suisse. Cela représente huit habitants sur mille, une proportion stable au fil des ans, selon

une étude de l'Observatoire suisse de la santé (OBSAN). La dépression et l'alcoolisme sont les causes d'hospitalisation les plus fréquentes.

■ Les séjours hospitaliers raccourcissent mais ils sont toujours plus onéreux. C'est ce qui ressort des derniers chiffres publiés par l'Office fédéral de la statistique. La durée moyenne de séjour dans les hôpitaux s'est établie en 2006 à 8,2 jours, soit une baisse de près d'un jour depuis 2002. Dans le même temps, le nombre de cas a augmenté de 6,5 %, à 1,2 million. En 2006, une journée dans un hôpital universitaire coûtait 2 142 francs.

■ En 2006, le salaire moyen s'est élevé à 5 674 francs par mois en Suisse, soit 126 francs de plus qu'en 2005. Dans le même temps, le salaire des «top managers» a fortement augmenté. Les disparités entre les branches dépassent 4 000 francs par mois, selon l'Office fédéral de la statistique. Les employés les mieux lotis travaillent dans le secteur bancaire (8 572 francs), l'industrie du tabac (7 999 francs), la recherche ou le développement (7 823 francs). À l'autre extrémité figurent le commerce de détail (4 406 francs) et l'hôtellerie-restauration (3 902 francs). Un Suisse sur cinq gagne moins de 4 300 francs bruts par mois. La même proportion gagne plus de 8 000 francs. Enfin, la part des salaires inférieurs à 3 500 francs bruts par mois pour un plein temps a régulièrement baissé, passant de 11 % en 2000 à 6 % en 2006.

Société

■ La Suisse ne forme pas assez de médecins. Elle doit vite créer 20 % de places supplémentaires dans les facultés de médecine. Tels sont le constat et la recommandation principale du Conseil suisse de la science et de la technologie (CSST). Selon l'organisme, les premiers signes de pénurie sont indiscutables : il manque déjà des médecins généralistes. Les lacunes dans l'offre de soins vont sérieusement s'aggraver si des corrections ne sont pas apportées au système de formation. Pour l'instant, l'importation de médecins étrangers, en augmentation, compense le manque de médecins. Près de 40 % des praticiens en activité ont été formés hors de Suisse. Le CSST propose

quelques mesures : ne plus restreindre l'accès aux études, adoucir la sélection précoce en début de formation, simplifier les cursus de formation post grade.

■ L'avenir de « Nez rouge » est assuré pour les trois prochaines années au moins grâce au sponsoring. La survie du service de transports en cas de soirées arrosées avait été menacée après le désistement de la Confédération en 2005.



LA CONFÉDÉRATION NE PAYS PLUS...
MAIS "NEZ ROUGE" CONTINUE

Après avoir survécu grâce aux loteries nationales et à la Régie fédérale des alcools, la fondation a signé un contrat de sponsoring avec Assista TCS SA, la société de protection juridique du Touring club suisse.

■ La vitesse reste la cause numéro un d'accidents sur les routes suisses malgré une évolution favorable en 2006. Pour l'alcool, l'effet dissuasif du 0,5 pour mille commence à s'estomper, selon le rapport annuel du Bureau de prévention des accidents (BPA). Les jeunes sont toujours le principal groupe à risques. Le BPA préconise une intensification des contrôles et le zéro pour mille pour les nouveaux conducteurs.

■ En 2006, 572 procédures pénales ont été engagées pour des cas de maltraitance d'animaux en Suisse. Mais il existe de grandes différences entre les cantons. Appenzell Rhodes-Intérieures, Genève, Soleure, le Tessin, Uri et le Valais sont à l'honneur. Dans ces cantons, aucun cas de cruauté envers des animaux n'a conduit à une procédure pénale.

Économie

■ Les entreprises suisses devraient concéder cette année les plus fortes hausses de salaires depuis sept ans. Les salaires nominaux devraient augmenter en moyenne de 2,4 % suite aux négoc-



SÉJOURS HOSPITALIERS
PLUS COURTS... PLUS CHERS!

de l'actualité suisse

ciations de la fin de l'année dernière, selon un sondage de l'UBS. Après déduction de l'inflation, les salariés devraient cependant toucher une augmentation réelle de 1,4 %. Il faut remonter à 2001 pour retrouver une progression comparable. Elle avait alors atteint 3 % en moyenne.

■ Le Groupement suisse de l'industrie mécanique (GIM) lance un cri d'alarme : chaque année, plus de 1 100 employés quittent les entreprises de la branche alors que seulement 700 jeunes apprentis entrent en formation. Selon le GIM, il manque au moins 10 000 personnes qualifiées et de nombreuses PME sont menacées de disparaître si elles ne trouvent pas de repreneurs dans les dix ans. De très nombreuses branches de l'économie suisse sont confrontées à ce problème de recrutement. Selon Manpower, la Suisse manque cruellement de milliers d'artisans de la construction (maçons, menuisiers, carreleurs, plombiers, électriciens...) tellement sollicités partout ailleurs en Europe qu'il devient même très difficile de les recruter dans les autres pays de l'Union européenne.

■ Après l'échec de la cession de son portefeuille immobilier, Jelmoli repart à l'offensive. Le groupe actif dans l'immobilier et le commerce de détail acquiert la majorité de la mythique chaîne d'hôtels Seiler de Zermatt. Déjà actionnaire, il porte sa participation de 41,7 % à 80,39 %.

■ La Suisse se place au second rang derrière les États-Unis dans le classement de la compétitivité mondiale établi par le World Economic Forum (WEF). Le WEF souligne la forte capacité d'innovation et la culture des affaires de notre pays, mais aussi ses instituts de recherche scientifique hors pair, son investissement important dans la recherche et le développement, ainsi que la forte propension, dans le privé, à adopter de nouvelles technologies. Selon le WEF, les dix pays les plus compétitifs du monde sont ainsi les États-Unis, la Suisse, puis le Danemark, la Suède, l'Allemagne, la Finlande, Singapour, le Japon, le Royaume-Uni et les Pays-Bas.

■ Un milliardaire sur huit dans le monde est établi en Suisse. Pas moins de 120 personnes ou familles possèdent au moins un milliard de francs. La fortune cumulée des 300 personnes les plus

riches dans le pays dépasse d'un quart le produit intérieur brut helvétique. Le montant total de leurs biens se monte à 625 milliards de francs, selon le bimensuel



**LA SUÈDE POUR L'IMAGE...
EPALINGES POUR LES SOUS !**

économique *Bilan*. Lors du premier classement établi en 1989, les cent plus riches rassemblaient 66 milliards de francs. Ingvar Kamprad, le patron d'Ikea, reste en tête du classement pour la sixième année consécutive et occupe le quatrième rang mondial, avec une fortune estimée à 36 milliards de francs. Suivent les familles Oeri et Hoffmann, la dynastie Brenninkmeijer, l'homme d'affaires russe Viktor Vekselberg, la famille Latsis et Ernesto Bertarelli.

Affaires étrangères

■ Les chefs d'État de Suisse, d'Allemagne, d'Autriche et du Liechtenstein se sont rencontrés à Vaduz pour des discussions informelles. Cette rencontre entre « chefs d'État de langue allemande » a lieu chaque année depuis 2004. Micheline Calmy-Rey et ses homologues ont discuté des



**DISCUSSIONS SUR L'U.E. ENTRE
CHEFS D'ÉTAT DE LANGUE ALLEMANDE**

thèmes actuels de politique intérieure, des sujets qui occupent l'Union européenne et des questions de politique internationale. Concernant les rapports avec l'Europe, la conseillère fédérale a déclaré : « Nous n'avons qu'un problème avec l'UE, et c'est le différend qui porte sur la fiscalité », mais elle s'est dite confiante qu'une solution pourra être trouvée.

Divers

■ Selon une étude du spécialiste de droit pénal Martin Killias, la justice commet deux erreurs avérées par mois. Entre 1995 et 2004, les différentes instances judiciaires du pays ont commis 237 erreurs répertoriées – à savoir celles qui ont conduit à une procédure de révision.



**"SEULEMENT" 12 ERREURS DE
CONDAMNATIONS LOURDES ...**

Dans deux tiers des cas, elles concernent des ordonnances pénales, soit des peines prononcées sans débat par un procureur ou un juge d'instruction pour des contraventions et délits mineurs. Seul un tiers des erreurs portait sur des jugements prononcés par un tribunal. Et seules douze personnes au total ont été condamnées par erreur à une peine de prison de plus de deux ans.

■ La traite d'êtres humains en Suisse est rarement organisée par des grands réseaux criminels. Il s'agit le plus souvent de quelques individus ou de la famille, selon le Forum suisse des

▷ migrations (FSM). Ce trafic est plus fréquent que ne le laisse supposer le nombre de jugements rendus, soit cinq par an en moyenne entre 2000 et 2005. La prostitution n'est pas la seule forme de traite prise en considération.

■ Depuis vingt ans, le nombre d'exilés fiscaux français en Suisse – ils seraient quelque 150 000 – a plus que doublé. Selon Pascal Boris, directeur de BNP-Paribas à Genève, il s'agit en bonne partie d'expatriés qui « ont déjà une fortune » et bénéficient en Suisse d'un forfait fiscal, c'est-à-dire d'un impôt extrêmement faible. Les professionnels de la finance préfèrent Londres, alors que les patrons disposant de stock-options choisissent plutôt la Belgique et sa fiscalité sur mesure. Selon l'Institut Montaigne, ce sont 130 milliards d'euros de capitaux impossibles qui ont fui la France entre 1997 et 2006, à cause de cet exode. Selon le magazine *Bilan*, on compte 29 exilés français parmi les 300 personnes les plus riches de Suisse, dont 13 milliardaires, pour un patrimoine global de près de 50 milliards de francs (30 milliards d'euros).

Sciences

■ Le département de psychologie sociale de l'Université de Lausanne s'est doté d'un laboratoire de pointe voué à l'analyse des comportements humains. Sous la houlette des trois experts placés à sa tête, cette structure se propose d'étudier

par exemple l'activité cérébrale, l'influence de l'anxiété sur la perception des phénomènes, l'impact de l'esprit de compétition ou d'une dynamique de coopération pour la résolution d'un problème. Montant de l'investissement : 300 000 francs.

■ Le Conseil fédéral a nommé Fritz Schiesser à la présidence du Conseil des Écoles polytechniques fédérales (EPF) pour la période 2008-2011. Le politicien glaronais succèdera au scientifique zurichois controversé Alexander Zehnder.

■ Solar Impulse, le premier planeur 100 % solaire de l'histoire de l'humanité a entamé sa phase de construction dans un hangar de l'aérodrome de Dübendorf (ZH). L'appareil, d'une envergure de 60 mètres, devrait faire ses premiers essais de vol à la fin de cette année. Le projet Solar Impulse est chiffré à 65 millions de francs.

Énergie

■ Deux nouvelles centrales nucléaires pourraient naître en Suisse. Axpo et FMB Énergie ont créé une société pour planifier la construction de deux centrales nucléaires pour remplacer celles de Muehleberg (BE) et de Beznau (AG). Le but est de présenter d'ici à la fin de l'année des demandes d'autorisation pour bâtir deux mêmes centrales d'une capacité de 1 600 mégawatts sur les deux sites existants, qui devront être remplacés dès 2020. FMB Énergie et Axpo arguent qu'il est de l'intérêt de l'économie suisse de pallier la « pénurie d'électricité annoncée » en créant en Suisse de nouvelles capacités de production.

Nature

■ 2007 aura été après 1994 l'année la plus chaude en Suisse depuis l'instauration des mesures systématiques il y a 150 ans, a annoncé l'institut national MétéoSuisse. Le mercure a dépassé d'environ 1,74 degré la moyenne des années précédentes, avec un temps particulièrement chaud en début d'année : l'hiver et le printemps n'ont jamais été aussi chauds alors que les températures ont été conformes

aux normales saisonnières au second semestre. Septembre et novembre ont même été inférieurs à la moyenne. L'année 1994 reste l'année la plus chaude dans les annales helvétiques, avec un écart de 1,86 degré par rapport à la moyenne. 2007 a été un peu plus chaude que 2003, une année pourtant marquée par une canicule estivale.

Tourisme

■ Zermatt (VS) est la station touristique qui connaît le plus de succès concernant l'occupation des lits et les dépenses par hôte. Elle devance Interlaken (BE) et Saint-Moritz (GR), indique une étude du Crédit suisse basée sur les statistiques de 32 stations des Alpes suisses. Dans le haut du classement figurent aussi Gstaad (BE), Grindelwald (BE) et Engelberg (OW). À l'inverse, les stations vaudoises de Leysin et de Villars ferment la marche.

Événements culturels

■ Daniel Rosselat, président fondateur du paléo Festival de Nyon a reçu la médaille de l'ordre des arts et des lettres décernée par la ministre française de la Culture et de la communication, Christine Albanel. Cette décoration récompense des personnes qui se sont distinguées dans le domaine artistique ou littéraire, ou par leur contribution au rayonnement des arts et des lettres en France et dans le monde.

■ Jean-Luc Godard a été honoré lors du 20^e Prix du cinéma européen à Berlin. Le cinéaste suisse a été récompensé pour l'ensemble de son œuvre.

Sports

■ Le *Sailing Team EPFL* a remporté la Coupe du monde de voile des étudiants qui se déroulait à La Rochelle. Quinze équipes avaient été sélectionnées par l'organisatrice, l'École polytechnique de Paris. Les Suisses étaient au coude à coude avec les Anglais et les Irlandais jusqu'à ce que ceux-ci soient victimes d'une casse. La dernière manche, déterminante, est revenue à l'EPFL.

HENRIETTE GERMAIN-NICOLET



PSYCHOLOGIE À FRIBOURG